
L’Eglise universelle

« Le mot Eglise vient du grec
ekklesia qui désigne le
rassemblement de ceux qui
sont convoqués. Nous tous,
baptisés et croyants en Dieu,
nous sommes convoqués par
le Seigneur. Ensemble, nous
sommes l’Eglise. Le Christ,
comme dit Paul, est la tête de
l’Eglise. Ensemble, nous
sommes son corps. » 
Youcat n°121

définition

Fiche du jubilé

« Tu es Pierre,
et sur cette
pierre je bâtirai
mon Église »
Mt 16,18

Te voici arrivé à Rome, la capitale de l’Empire romain où Pierre et Paul
vinrent prêcher l’Évangile et furent martyrisés. Alors que tu es accueilli
pour ce jubilé avec les jeunes du monde entier place St Pierre, tu fais
l’expérience joyeuse de l’universalité de l’Eglise. Cette journée t’invite
aussi à découvrir, par le témoignage des nombreux jeunes qui ont reçu le
baptême à Pâques, comment ce sacrement nous fait entrer dans l’Eglise
corps du Christ !

Dès les premiers siècles, Rome devint le centre visible de l’Église. En effet la communauté ecclésiale de
Rome fut, dès le début, considérée comme étant l’Eglise « très grande, très ancienne et connue de
tous, que les deux glorieux apôtres Pierre et Paul fondèrent et établir à Rome… Avec cette Eglise, en
raison de son origine plus excellente, doit nécessairement s’accorder toute Eglise, c’est-à-dire les
fidèles de partout, parce qu’en elle a été conservée la tradition qui vient des apôtres » (St Irénée de
Lyon au 2  siècle)ème

Jusqu’à nos jours, l’évêque de Rome (donc le Pape en personne !) est comme Pierre le pasteur
suprême et le garant de l’unité de l’Eglise. 

Mais est-ce si simple, ancien ou nouveau baptisé, de se sentir membre à part entière de cette Eglise
universelle, «.catholique » comme l’affirme le Credo ?

Tout savoir sur l’Eglise universelle, 
corps du Christ, et ma place dans l’Eglise ! 

Spécial Jubilé des Jeunes
pour les néophytes et les catéchumènes

Un peu d’histoire



Retour sur le chemin catéchuménal parcouru.
 

Après un temps de réflexion, la première étape de mon
chemin vers le baptême a été l’entrée en
catéchuménat, aussi appelée entrée en Eglise. Accueilli
à la porte de l’église, appelé par mon prénom, on m’a
posé la question : 
      - « Que demandez-vous à l’Eglise ? ». 
         J’ai répondu « la Foi » ! 
      - « Que vous apporte la Foi ? » 
          J’ai affirmé « La vie éternelle » !

En signe de cette foi, j’ai été marqué du signe des
chrétiens, la croix. Quelle émotion de comprendre que
dès cet instant je devenais chrétien-catéchumène ! Je
suis alors entré dans l’église, au milieu des membres de
la paroisse, pour écouter la Parole de Dieu. Je réalise
aujourd’hui que plus largement, ce geste signifiait mon
entrée dans la communauté des croyants et donc dans
l’Eglise universelle ! 

Dans la suite de mon chemin de catéchumène, l’Eglise
m’a effectivement transmis la foi, par la proclamation
de la Parole de Dieu, par l’apprentissage de la prière et
de la liturgie, par le témoignage des chrétiens qui m’ont
accompagné. 

Lors de “l’appel décisif”, j’ai découvert l’Eglise
diocésaine : j’ai rencontré l’évêque à qui j’avais écrit.
Comme pasteur et successeur des apôtres, c’est lui
qui m’a appelé au nom de toute l’Eglise à être baptisé à
Pâques.
Le carême avant mon baptême, j’ai fait l’expérience
fortifiante de la prière de l’Eglise pour les
catéchumènes. Lors d’une célébration, on m’a aussi
officiellement remis le Credo, le symbole de la foi, et le
Notre Père. Je les ai reçus comme des cadeaux du
Christ et de l’Eglise ! 

Au cœur de la nuit de Pâques, j’ai vécu ce moment
inoubliable du baptême, j’ai été plongé dans la mort et
la résurrection du Christ, je suis devenu membre du
peuple de Dieu : ça change une vie ! Cette nuit-là,
soutenu par la prière de tous les saints, j’ai dit
publiquement la foi de l’Eglise. Par la confirmation, j’ai
reçu le don de l’Esprit. Enfin j’ai reçu pour la première
fois l’eucharistie. J’ai vraiment ressenti cette
communion avec tous dans le Christ !

Le temps pascal a été un temps de grande joie vécu en
Eglise comme nouveau baptisé ! Aujourd’hui c’est cette
joie que je vous partage pour ce jubilé des jeunes !

Quels sont les moments où j’ai fait
l’expérience de l’Eglise ?

Est-il facile pour moi d’aimer l’Eglise ?
en quoi est-ce plus compliqué ?

Le Pape François nous parle des «
saints de la Porte d’à côté » : ai-je
dans ma famille, mes amis, un lieu
d’Eglise, des exemples de ce genre de
personnes ?

Pistes de réflexion

Je participe à la messe sur la place St
Pierre en rendant grâce pour la
dimension universelle de l’Eglise . 

J’échange une parole et une intention
de prière avec un jeune que je ne
connais pas, membre du corps du
Christ comme moi !

Je repère un de mes talents que je
désire mettre au service du Christ et
de l’Eglise, à la suite des saints !

pour aller plus loin

Témoignage

R. Devenez ce que vous recevez,
Devenez le corps du Christ,
Devenez ce que vous recevez,
Vous êtes le corps du Christ.

Chant

R. Nous sommes le corps du Christ,
Chacun de nous est 
un membre de ce corps.
Chacun reçoit la grâce de l´Esprit 
pour le bien du corps entier.
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Eglise KTO

“membres d’un seul corps”

Première lettre de Saint Paul apôtre aux Corinthiens               1Co 12, 12-31a

Prenons une comparaison : le corps ne fait qu’un, il a pourtant plusieurs membres ; et tous les
membres, malgré leur nombre, ne forment qu’un seul corps. Il en est ainsi pour le Christ. C’est dans
un unique Esprit, en effet, que nous tous, Juifs ou païens, esclaves ou hommes libres, nous avons été
baptisés pour former un seul corps. Tous, nous avons été désaltérés par un unique Esprit. 
Le corps humain se compose non pas d’un seul, mais de plusieurs membres. Le pied aurait beau dire :
« Je ne suis pas la main, donc je ne fais pas partie du corps », il fait cependant partie du corps.
L’oreille aurait beau dire : « Je ne suis pas l’œil, donc je ne fais pas partie du corps », elle fait
cependant partie du corps. Si, dans le corps, il n’y avait que les yeux, comment pourrait-on entendre
? S’il n’y avait que les oreilles, comment pourrait-on sentir les odeurs ? Mais, dans le corps, Dieu a
disposé les différents membres comme il l’a voulu. S’il n’y avait en tout qu’un seul membre, comment
cela ferait-il un corps ? En fait, il y a plusieurs membres, et un seul corps.
L’œil ne peut pas dire à la main : « Je n’ai pas besoin de toi » ; la tête ne peut pas dire aux pieds : « Je
n’ai pas besoin de vous ». Bien plus, les parties du corps qui paraissent les plus délicates sont
indispensables. Et celles qui passent pour moins honorables, ce sont elles que nous traitons avec plus
d’honneur ; celles qui sont moins décentes, nous les traitons plus décemment ; pour celles qui sont
décentes, ce n’est pas nécessaire. Mais en organisant le corps, Dieu a accordé plus d’honneur à ce
qui en est dépourvu. Il a voulu ainsi qu’il n’y ait pas de division dans le corps, mais que les différents
membres aient tous le souci les uns des autres. 
Si un seul membre souffre, tous les membres partagent sa souffrance ; si un membre est à
l’honneur, tous partagent sa joie. Or, vous êtes corps du Christ et, chacun pour votre part, vous
êtes membres de ce corps. Parmi ceux que Dieu a placés ainsi dans l’Église, il y a premièrement des
apôtres, deuxièmement des prophètes, troisièmement ceux qui ont charge d’enseigner ; ensuite, il y
a les miracles, puis les dons de guérison, d’assistance, de gouvernement, le don de parler diverses
langues mystérieuses. 
Tout le monde évidemment n’est pas apôtre, tout le monde n’est pas prophète, ni chargé
d’enseigner ; tout le monde n’a pas à faire des miracles, à guérir, à dire des paroles mystérieuses, ou
à les interpréter. Recherchez donc avec ardeur les dons les plus grands. 

Ressources

L’Eglise est une ! Vraiment ?
Théodom

Quand l’Eglise est-elle née ? 

un article de la revue Initiales 257

Jeu des couleurs de ma paroisse

une activité de L’Oasis n°10
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Extraits de Lumen Gentium, constitution dogmatique du concile Vatican II
7. L’Esprit habite dans l’Église et dans le cœur des fidèles comme dans un temple, en eux il prie et
atteste leur condition de fils de Dieu par adoption. Cette Église qu’il introduit dans la vérité tout
entière, et à laquelle il assure l’unité de la communauté et du ministère, il la bâtit et la dirige grâce
à la diversité des dons hiérarchiques et charismatiques, il l’orne de ses fruits. Par la vertu de
l’Évangile, il fait la jeunesse de l’Église et la renouvelle sans cesse, l’acheminant à l’union parfaite
avec son époux. L’Esprit et l’Épouse, en effet, disent au Seigneur Jésus : « Viens». Ainsi l’Église
universelle apparaît comme un « peuple qui tire son unité de l’unité du Père et du Fils et de l’Esprit
Saint ».

8. Le Christ, unique médiateur, crée et continuellement soutient sur la terre, comme un tout
visible, son Église sainte, communauté de foi, d’espérance et de charité, par laquelle il répand, à
l’intention de tous, la vérité et la grâce. C’est là l’unique Église du Christ, dont nous professons
dans le symbole l’unité, la sainteté, la catholicité et l’apostolicité , cette Église que notre Sauveur,
après sa résurrection, remit à Pierre pour qu’il en soit le pasteur, qu’il lui confia, à lui et aux autres
Apôtres, pour la répandre et la diriger et dont il a fait pour toujours la « colonne et le fondement
de la vérité ». 

Catéchisme de l’Eglise Catholique 
750. Dans le Symbole des apôtres, nous faisons profession de croire une Église Sainte (" Credo [...]
Ecclesiam "), et non pas en l’Église, pour ne pas confondre Dieu et ses œuvres et pour attribuer
clairement à la bonté de Dieu tous les dons qu’Il a mis dans son Église. 

Youcat 
132 : Pourquoi l’Eglise est-elle sainte ? L’Eglise est sainte, non pas parce que tous ses membres
sont saints, mais parce que Dieu est saint et qu’il agite en elle. 

133 : Pourquoi l’Eglise est-elle catholique ? « Catholique » (du grec «katholon » )signifie ouvert à la
totalité. L’Eglise est catholique, parce que le Christ l’a appelée à confesser la foi tout entière, à
conserver tous les sacrements pour en faire don et à proclamer la Bonne Nouvelle àtous ; il l’a
envoyée à tous les peuples. 

146 : Tout ceux et celles qui ont mis leur espérance dans le Christ et qui lui appartiennent par le
baptême, qu’ils soient vivants ou décédés, dont partie de la « communion des saints ». Parce que
nous ne sommes qu’un seul corps dans le Christ, nous vivons dans une communion qui englobe le
ciel et la terre.

Textes du magistère 

Prière pour l’unité

Seigneur Jésus,
qui à la veille de mourir pour nous,
as prié pour que tous tes disciples
soient parfaitement un,
comme toi en ton Père,
et ton Père en toi,

Fais-nous ressentir douloureusement
l’infidélité de notre désunion.
Donne-nous la loyauté de reconnaître
et le courage de rejeter
ce qui se cache en nous
d’indifférence, de méfiance,
et même d’hostilité mutuelle.

Accorde-nous de nous rencontrer tous en toi,
afin que, de nos âmes et de nos lèvres,
monte incessamment ta prière
pour l’unité des chrétiens,
telle que tu la veux,
par les moyens que tu veux.

En toi, qui es la charité parfaite,
fais-nous trouver la voie
qui conduit à l’unité,
dans l’obéissance à ton amour
et à ta vérité.
Amen.

d’après l’abbé Couturier

Magistère : instance qui garantit la doctrine de l’Église,
sous la responsabilité du Pape


